
□李昕

齐邦媛
和她的《巨流河》

我与齐邦媛先生缘悭一面，
甚至没有通过信，但是我主持出
版过她的书。她的回忆录《巨流
河》，是她的学生王德威教授在
2009年冬天介绍给三联编辑冯金
红的。冯当即将这本台湾版精装
书转给我，希望我安排编辑看看，
因为她负责学术出版，无暇处理
这一类书稿。

因为王德威是三联的老作
者、哈佛大学教授、著名的中国文
学批评家，我的直觉是，由他来推
荐，此书定不简单，于是我便先睹
为快。

那个周末，我捧起《巨流河》
便不能释手，被它讲述的故事深
深吸引，感觉它是一部具有厚重
历史感的书。

作品是一个大时代的真实写
照，作者以自己一家两代人的人
生经历为线索，以女性特有的敏
感和细腻，勾勒出纵贯百年、横跨
两岸的历史图景。作者的文笔温
婉深沉，含蓄内敛，写人叙事，情
貌毕肖。王德威在书末的评论里
称这本书“如此忧伤，如此愉悦，
如此独特”，它发出了一种“洁净”
的声音，“一个跨越历史，从千年
之泪里淬炼出来的清明而有情的
声音”。

这也是一部非常典雅的文学
作品，但作者自己似乎并没有把
它当作文学来看待。她有感于60
年来“殉国者的鲜血，流亡者的热
泪，渐渐将全被遗忘与淹没了”，
于是决心要为“生身的故乡和为
它奋战的人写一篇血泪记录”。

我发现，作者的家国情怀，作
品的微言大义，使这部回忆录当
之无愧地成为一部个人角度的20
世纪实录。它是感性的，充满着感
情，但更是理性的，倾注着深邃的
思考。对于我们，它提供了一个新
的视角，打开了反思历史的另一
扇门。

我们按正常程序出版了这本
书，立刻获得强烈社会反响。

不久，齐邦媛又寄给刘蓉林
一本新书，即台湾“中研院”访谈
整理的《齐世英口述自传》，显有
征询三联的出版意向之意。齐世
英，字铁生，人称“铁老”，是齐邦
媛之父。他的故事，在《巨流河》中
浓墨重彩，给人印象颇深。从某种
意义上说，这本口述自传，可以视
为《巨流河》的姐妹篇。

然而，这本自传的出版却让
我很费踌躇，原因是它的内容不
完整，作者本人的口述截止到1949

年，可能是他对自己后来的经历
故意隐讳所致。而作为自传，未能
把这些充分反映，实在可惜。这便
是我最终放弃出版此书的理由。

但是很快，另一家出版社把
它收入一套口述史丛书出版。

当然，今天想来，或许是我过
分追求完美而求全责备了。事后
我曾感到有些遗憾和后悔，因为

《齐世英口述自传》尽管截止到
1949年，但它的史料价值仍然是
值得重视的。

王鼎钧
和他的《回忆录四部曲》

2012年春节前夕，三联的编
辑饶淑荣来找我，说她想出版王
鼎钧(人称“鼎公”)的书。她告诉
我，“回忆录四部曲”的版权竞争
非常激烈。她已经给鼎公写过一
封信，但是鼎公回复说，中华版权
代理总公司联系的另外两三家出
版社正在竞标，请她也向这家版
权中介公司报价。她说，现在是要
拍板定案的时候了，恐怕需要领
导出面。

我觉得大家都到版权中介公

司去竞争，靠报价定输赢，三联显
不出什么优势，但我们应该有很
多理由可以说服作者，于是我决
定直接给鼎公写信。

我致鼎公的第一封信，回顾
了我和他此前的20年书缘，告诉
他虽然阴差阳错，未能落实原先
的出版策划，但是我一直对他保
持关注与期待。希望他现在可以
给我一个合作的机会，让我实现
一大心愿。

几乎当天就收到鼎公热情洋
溢的电邮。从来信的口气中，我们
感觉到鼎公的合作意向呼之欲
出。然而，鼎公自有他的纠结。信
的末尾，他说：

不瞒您说，四部回忆录的内
容或文句诸多不宜，如何删修，涉
及弟之文格，弟不免有些执着，是
以迟迟至今。这才是未来最大的
变量。

无论如何，我会永远记得您
的美意。

这意思，是要看我们如何处
理他的书稿再做决定。

但这个问题怎样回答，先要
研究书稿中的问题。

于是我四处联系北京的港台

文学专家，想借阅“回忆录四部
曲”的第三、第四部。然而无果，这
两本是新书，大家都没有见到。只
得写信报告鼎公，请台湾尔雅出
版社速速寄来样书。

读过《关山夺路》和《文学江
湖》的样书，我才明白为什么多家
出版社都参与竞争这套回忆录的
版权，鼎公的作品太令人震撼了！
这部作品虽是个人回忆，却有着
时代史诗的气象和格局。正像鼎
公自己说的，“我要用这四本书显
示我那一代中国人的因果纠结，
生死流转”。他用一支冷静的笔写
出了一个大动荡、大分化时代的
人间世相和他自己的一生沧桑。

至于鼎公说的“内容或文句
诸多不宜”，我想他指的是作品反
映抗战后的国共内战以及台湾地
区“戡乱戒严”的白色恐怖，题材
有些敏感，记述自然就会有所“不
宜”。不过，以写法而论，正像鼎公
本人说的：“我的兴趣是叙述事
实，由读者自己产生意见，如果读
者们见仁见智，如果读者们横看
成岭侧成峰，我也很高兴。”他秉
持这样的超脱的态度，作品的立
场显然会比较客观，在党派问题

上并无特别偏激的褒贬，所以我
认为对这部书稿的“不宜”做技术
处理，应该不很困难。

这样的好书很难得。我联想
到类似的题材，相近的写法，三联
不久前出版过齐邦媛的《巨流
河》。相比之下，鼎公这部作品，内
涵更丰富，故事更曲折，特别是作
者对社会动荡和变革中的人生百
态、世态炎凉的认识更富有洞见。
王德威教授曾以“如此悲伤，如此
愉悦，如此独特”来评价《巨流
河》，我以为套用这个句式，我们
一定要说鼎公的“回忆录四部曲”
是“如此冷峻，如此豁达，如此圆
熟”，因而是“如此老辣”。

评估给了我们更多信心。我
立即向版权中介公司报价：首印2
万套。

起初，我以为这个报价不低，
因为毕竟是4本书一起出，等于要
印8万册。谁想到，中介公司告诉
我们，另有一家老字号的品牌出
版社和我们报价相同。

于是鼎公犹豫起来。他说他
不想放弃三联，但是那一家品牌
出版社也是他多年来非常欣赏
的。他给我写信，建议两家联合出
版。如果做不到，他就只好看天意
了。他说纽约有一座庙，现在正好
在过年期间，反正大家都是要去
庙里的，抽签很方便。

我有些着急，生怕这抽签已
成事实。于是连忙写信，向鼎公痛
陈三联一定要出版他作品的理
由。

这封信发出两天后，鼎公回
信，同意与三联合作。编辑部众人
雀跃起来。有人说我这封信写得
好，把它拿去给青年编辑传阅，但
我心里明白，信写得好坏并不重
要，归根到底鼎公看中的是三联
的品牌和诚意。

（作者为出版人，原生活、读
书、新知三联书店总编辑。文本摘
选自《一生一事》，内容有删节，标
题为编者所加）

出版背后的故事

《一生一事：

做书的日子(1982—2022)》

李昕 著

猴面包树工作室｜上海三联书店

2005年，三联书店(香港)总编辑李昕重返北京三联书店，致力于打造大众读物，并出版了大量反
映社会现实、促进历史反思的纪实文学作品。此外，他也积极参与了中国港台作家在大陆出版作品
的工作，促成了齐邦媛、王鼎钧等作家的作品在大陆的出版事宜。《一生一事》是李昕回顾其四十年
编辑生涯的回忆录。在书中，他不仅讲述了与众多文学名家在编辑工作中的交流经历，还从编辑的
角度表达了自己的情感与遗憾。
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